

La marche en avant vers l'intérieur du continent, qui s'était considérablement ralenti pendant plus d'un siècle, a été reprise de nos jours. Du Saint-Laurent — la vieille colonie de Champlain, — la vie canadienne-française s'est répandue sur un immense territoire où son action se fortifie et s'étend.

Un coup d'œil sur les divers groupements français, nés de la colonie primitive et dispersés dans les provinces canadiennes et aux États-Unis, suffira à nous en faire connaître l'importance numérique et l'influence morale et religieuse : ce sera une revue reconfortante de nos forces nationales, et la meilleure réponse à faire à ceux qui craignent pour les destinées de la race et de la langue française en Amérique.

La vieille province de Québec, découverte par Cartier, colonisée par Champlain, Maisonneuve et les nobles officiers et soldats du beau régiment de Carignan, garde les bouches du Saint-Laurent dont elle a conquis et francisé les deux rives. A son centre s'élèvent les deux grandes cités canadiennes-françaises, Québec et Montréal, les châteaux-forts de la race. Québec c'est la ville guerrière et historique, si française par l'esprit et les mœurs, les traditions, la langue et la culture littéraire. Quand le sort de la nationalité était compromis, c'est là que l'espoir suprême se réfugiait. Montréal, c'est l'opulente ville du commerce et de l'industrie, le grand port maritime et fluvial qu'alimente une immense région : autrefois, bastion le plus extrême de la Nouvelle-France vers le pays indien, aujourd'hui, la cinquième des villes françaises du monde.

Plus d'un million et demi de Canadiens français vivent sur les deux rives du Saint-Laurent, des Laurentides à la frontière du sud, de la péninsule de Gaspé aux rives de l'Ottawa.

Dans la famille française d'Amérique, l'antique province de Québec forme le noyau central, le groupe d'élite, auquel est spécialement confié la garde du patrimoine national et religieux. Du Saint-Laurent sont partis tous les voyageurs de l'Extrême-Ouest canadien, les Pays-d'en-Haut. Là, s'est constamment alimentée la vie de tous les groupes franco-américains. C'est encore le centre de la diffusion française au nouveau-monde, le foyer de la résis-